

Ravivage de la flamme sous l'Arc de Triomphe par la Section Départementale 94 de la Société des Membres de la Légion d'Honneur

Le 13 mai 2022 à 18h30, la Section Départementale du Val de Marne de la S.M.L.H., sous la Présidence du Général (2s) Manuel Guillamo, a participé au ravivage de la Flamme sous l'Arc de Triomphe. De nombreuses personnalités étaient présentes : Mesdames et Messieurs les adjoints au Maire de Charenton et de Saint Maurice chargés de la Mémoire et des Anciens Combattants, le Président Honoraire Jean-Paul Kieffer, le Vice-Président Honoraire le Général (2s) Gérard Dubourdieu, les Présidents de Comités et leurs porte-drapeaux, accompagnés par la Musique de la Police Nationale. Une gerbe a été déposée sur la tombe du Soldat inconnu. Ont également assisté à cette cérémonie les jeunes des conseils municipaux de Charenton et St Maurice et une classe du collège Jeanne d'Arc du Kremlin-Bicêtre.



HOMMAGE AU Médecin Général Inspecteur Pierre Cristau

Le 29 décembre 2021, le médecin général inspecteur (2s) Pierre Cristau, 89 ans, domicilié à Vincennes avec son épouse Titane Cristau, décédait à Paris. Il était inhumé, après les obsèques religieuses, dans cette terre de Bourgogne qu'il chérissait particulièrement. Un hommage solennel lui était rendu au Val-de-Grâce le 24 mars 2022.

Ancien élève de l'École de santé des armées, le médecin lieutenant Pierre Cristau est affecté en 1956 au 5ème régiment étranger d'infanterie. Dans ses mémoires, Pierre Cristau écrit : "On l'avait placé dans un "sale coin", en Oranie, non loin de la frontière marocaine et de Tlemcen, à Nédromah". Il reçoit une première citation à l'ordre de la brigade de la 12e division d'infanterie : "Médecin du bataillon, a montré, au cours du combat du 15 juillet 1956 (Djebel Fillaoussene), de véritables qualités de légionnaire. Malgré le feu nourri des rebelles, a soigné et évacué avec calme et avec un vrai mépris du danger". Cette citation comporte l'attribution de la médaille de la Valeur Militaire avec étoile de bronze. Elle honore son engagement dans le Service de santé des armées (SSA) avec sa devise "Votre vie, notre combat". Médecin des hôpitaux en 1964, il est le médecin chef de l'hôpital de Mers-El-Kébir puis affecté dans différents hôpitaux militaires dont l'hôpital Bégin, en tant que professeur agrégé et chef du service de médecine interne. Promu médecin général, il est successivement médecin chef de l'hôpital Desgenettes à Lyon et de l'Hôpital du Val-de-Grâce. Le MGI Pierre Cristau était un membre éminent de l'Association des amis du Musée du Service de santé des armées, prédisant le Comité d'histoire du SSA durant 20 ans. Historien du SSA, il participa à la rédaction et à l'édition de plusieurs ouvrages sur le Val-de-Grâce et sur les hôpitaux militaires de métropole et d'outre-mer. Commandeur de la Légion d'honneur, grand officier de l'ordre national du Mérite, croix de la Valeur Militaire, et titulaire de nombreuses déisations militaires et civiles. ■ Médecin général inspecteur (2s) Olivier Farret - SMLH – Comité de Saint-Maur-des-Fossés

Mouvements des effectifs dans les Comités du 94

Période du 1^{er} novembre 2021

Ils nous ont quittés

Décès

Monsieur Bernard BARBIER
Monsieur Hubert CLOIX
MGI Pierre CRISTAU
Commissaire COL Pierre DAFFOS
Madame Solange DJIANE
Madame Jeannine GANIER
Madame Madeleine JURGENS
Monsieur Serge LANDREAU
Général Gilles LEVY
Monsieur Pierre LIEB
Monsieur Henri MITTERAND
Monsieur Marcel MOCQUAIS
Madame Renée NOTHUMB
Monsieur Daniel SEYRAT
Madame Marguerite Marie TILLEQUIN
Monsieur Nathan TOPOR
Madame Marie-Thérèse VALETTE

Démission

Madame Joëlle FERRAND LIMOGES

Créteil
Saint-Maur
Vincennes
Charenton
Saint-Maur
Vincennes
Créteil
Saint-Maur
Champigny
Charenton
L'Hay les Roses
Bry sur Marne
Bry sur Marne
Charenton
Charenton
L'Hay les Roses
Saint-Maur
Saint-Maur
L'Hay les Roses
Vincennes
Saint-Mandé
Charenton
Créteil

Ont quitté la Section

Madame Marie-Paule GEORGEL-CHRETIEN
COL Benoit GUYON
Madame Michelle JOYAUX
Madame Yveline RAVARY
Contrôleur Général Bernard SIFFERT
Docteur Françoise WEBER

Bry sur Marne
Charenton
L'Hay les Roses
Champigny
Charenton
Bry sur Marne

Ils nous ont rejoints

Adhésions
LCL Jean-François COZETTE
LCL Éric DUPONT
Madame Arlette FORTIN
Monsieur Luc GRUSON
Docteur Hervé HAHGÈGE
Madame Francine HUG
COL Laurent LECOMTE
LCL Nicolas LOUIS

Charenton
Charenton
L'Hay les Roses
Saint-Maur
Saint-Maur
L'Hay les Roses
Vincennes
Saint-Mandé
Charenton
Créteil

Mutations ou réintégations

Madame MENNY Jeannine
Madame THIBAULT Sophie

Charenton
Créteil



La Lettre du légionnaire du Val-de-Marne

SMLH 94

Juin 2022

n°26

Assemblée générale annuelle de la section SMLH du Val-de-Marne



5 MARS 2022

Dominique Wagnon



La Section 94 a tenu son Assemblée Générale annuelle à la salle Jean Cocteau de Créteil, en présence de plusieurs personnalités qui avaient répondu à l'invitation du Général (2s) Manuel Guillamo : M. le Préfet Matthias Ott, préfet délégué à l'égalité des chances, représentant Mme Sophie Thibault, Préfète, M. Laurent Cathala Maire de la Ville, M. Jean-Daniel Amsler Vice-président du conseil départemental du Val-de-

Marne, Mme Chantal Colin Présidente de l'association départementale de l'Ordre National du Mérite, Mme Odile Lerude Présidente de l'Association départementale des Palmes Académiques.

Avant la traditionnelle présentation des rapports, M. le Maire accompagné par le Général (2s) Guillamo a ravivé la flamme sacrée, décentralisée pour l'occasion au monument aux morts de Créteil pour commémorer le centenaire de notre association.

L'Assemblée Générale s'est terminée dans la bonne humeur par un délicieux buffet très convivial. ■ Général (2s) Manuel GUILLAMO



Général (2s)
M. GUILLAMO
Président SMLH 94

Devoir de mémoire



Comité n° 2 de Charenton-le-Pont

Dans le cadre du parcours citoyen, les classes de CM2 de la ville ont visité le mois dernier la maison du Combattant, située rue des Bordeaux. Le 1^{er} février, une classe de l'école élémentaire Anatole France est venue parcourir les lieux et échanger avec Olivier Tollu, Président Honoraire et Secrétaire de la Société des Membres de la Légion d'Honneur, et Jean-Marc Boccaro, adjoint au Maire en charge notamment des actions commémoratives, des anciens combattants et du devoir de mémoire. ■ Olivier Tollu



La classe de CM1-CM2 de l'école Anatole France a visité la maison du Combattant

Les virus, les variants et les vaccins

L'Organisation mondiale de la Santé, OMS, qualifie l'épidémie de Covid-19 de pandémie. Partie de Chine, la pandémie touche désormais tous les pays. Le réservoir animal du coronavirus a été identifié comme étant une chauve-souris insectivore. Le potentiel de mutation des virus augmente avec la fréquence des infections humaines et animales. Plusieurs variants du coronavirus SARS-CoV-2 ont fait leur apparition depuis le début de la pandémie. Alpha, Beta, Gamma, Delta, Epsilon, Eta, Iota, Kappa, Lambda; les mutations inquiètent dès lors qu'elles confèrent au virus une augmentation de sa transmissibilité ou une capacité à échapper à la réponse immunitaire de l'hôte. C'est le cas du variant Omicron. Aujourd'hui le seul outil dont on dispose pour stopper l'épidémie est la vaccination, même si celle-ci n'empêche pas la transmission du virus.

Le principe de la vaccination est de stimuler le système immunitaire en lui présentant une copie modifiée de l'agent infectieux.

1- Les vaccins à virus inactivé, Sinopharm et Sino-vac à virus inactivés contre le coronavirus Sars ont été développés par la Chine. Valneva a aussi développé un candidat vaccin à virus entier inactivé contre la Covid-19, VLA20011

2- Les vaccins adénoviraux développés par AstraZeneca et par Janssen et le vaccin russe Spoutnik reposent quant à eux sur un vecteur viral non réplicatif, inoffensif.

3- Sanofi Pasteur, l'entité mondiale vaccins de Sanofi, basée à Lyon, propose un vaccin (avec adjuvant) à base de protéine recombinante. Novavax est similaire au vaccin contre la grippe Flublok de Sanofi. 4- Les vaccins à ARN messager, comme ceux de BioNTech-Pfizer ou Moderna consistent à injecter dans l'organisme non pas le virus mais des molécules d'ARN messager, fabriquées en laboratoire. Cet ARN, encapsulé dans des particules de lipides, ordonne aux cellules au niveau du site d'injection, les cellules musculaires et les cellules du système immunitaire, de fabriquer une protéine spécifique du virus responsable de la COVID, ce qui activera une réponse immunitaire. Il est ensuite rapidement éliminé. Les étapes qui ont conduit à la mise au point de vaccins à ARN messager ont démarré en 1961 avec la découverte de l'ARN messager, puis en 1969 la traduction de cet ARN en protéines. Enfin en 2020 un vaccin à ARN messager est mis sur le marché par BioNTech-Pfizer et Moderna. Les lymphocytes B, vont se mobiliser très rapidement et produire des quantités très importantes d'anticorps. Cependant un variant échappant aux anticorps pourrait supplanter le variant Delta dans la dynamique épidémique. C'est la crainte que suscite le variant Omicron. C'est pourquoi il est important de tracer et d'analyser les mutations des nouveaux variants en vue d'adapter les vaccins futurs en attendant des médicaments disponibles. ■ Pr Denise Paulin- Sorbonne Université

Quelques repères sur les cotisations et les dons à la SMLH

Votre cotisation :

- le siège SMLH n'envoie plus de courrier annonçant l'échéance de la cotisation ; c'est donc spontanément que les sociétaires doivent s'en acquitter chaque début d'année ;
- le montant est de 40 € ; vous pouvez bien-sûr ajouter un don et l'abonnement à la revue La Cohorte (20 €) ;
- il vous est loisible d'envoyer un chèque au siège mais le plus simple consiste à payer en ligne sur le site <https://www.smlh.fr> ce qui vous permet d'obtenir immédiatement le certificat fiscal ;
- la moitié des cotisations revient à la section sous la forme d'allocations semestrielles qui ont un double usage : le financement des manifestations départementales (assemblée générale par exemple) mais aussi les subventions aux opérations réalisées par les comités.

Cotiser représente donc une obligation en tant que membre de la SMLH, mais les instances locales de l'association en bénéficient également.

Cotiser c'est bien, compléter par un don c'est mieux !

Vos dons à la SMLH :

- vous pouvez faire un don en ligne sur le site évoqué ci-dessus ou bien envoyer un chèque au siège ; dans tous les cas vous recevrez le certificat fiscal correspondant, immédiatement pour un don en ligne ;
- le retour vers le terrain s'effectue selon la règle suivante : la moitié du don reste au siège, l'autre moitié est reversée à la section qui, à son tour, reverse la moitié au comité, donc 25% du don initial ;
- toutefois, si vous voulez faire un don contribuant au financement d'une opération importante et clairement identifiée de votre comité, écrivez au siège en joignant à votre chèque les précisions nécessaires, à savoir le nom du comité et l'opération précise à laquelle vous souhaitez apporter un concours financier ; dans ce cas, le siège répercute la totalité du don et, la section ne prélevant rien, 100% reviennent à votre comité. ■ Alain Raguenaud, trésorier de la section

L'appel de Malraux pour le Bangladesh il y a 50 ans

Les éditions Gallimard ont publié fin novembre mon livre *Malraux et le Bangladesh*.

Septembre 1971. Voici cinquante ans, André Malraux s'engageait pour l'indépendance du Bangladesh, dont le peuple et les intellectuels étaient victimes de la répression du Pakistan auquel ils étaient rattachés depuis la partition du sous-continent indien en 1947. L'écrivain, ancien ministre des Affaires culturelles du général de Gaulle, était-il vraiment prêt à soixante-dix ans à prendre le commandement d'une brigade de volontaires internationaux, comme il le dit et l'écrivit à la suite de son "Appel pour le Bangladesh" ?

Âgé alors de 17 ans, je découvris Malraux avec mon frère François, de trois ans mon cadet, au soir du 6 juillet 1973, tous deux fascinés, à travers ce film construit avec passion et un vrai sens de la tragédie par Philippe Halphen, sur ce voyage unique à tout point de vue, sans second, au Bangladesh, projeté sur la Première chaîne de la télévision (à l'époque, ORTF). Son arrivée à Dacca, sa première visite à Mujibur Rahman, sa visite aux blessés de la guerre, son discours de doctorat honoris causa à l'Université de Rasjhahi, qui lui fut remis par le président de la République Chowdhury, sa visite à Chittagong et ses entretiens avec le documentariste Philippe Halphen. Tout nous fascina.

Cinquante ans après son appel, je révèle ici les pièces du dossier restées enfouies dans un dossier intitulé "Bangladesh" et composé exclusivement de notes et textes de travail totalement inédits de Malraux, laissé par Sophie de Vilmorin, la dernière compagne de l'écrivain, et que m'offrit à sa mort, l'une de ses filles, Claire de Fleurieu. Dans ce livre, je montre comment le Bangladesh occupa une place tout à fait insoupçonnée dans la vie de Malraux durant les années 1971-1974 et finalement par-delà sa mort.



Mon travail s'est donc construit autour de plusieurs sources, scrupuleusement étudiées pour la première fois, à savoir l'ensemble des notes laissées par Malraux, sa correspondance, ses textes écrits durant la guerre et lors de son voyage, enfin, la presse internationale.

Commençant son discours à l'université de Dacca, le 21 avril 1973, il eut ces paroles inoubliables, face à un amphithéâtre comble : "Etudiants de Dacca ! Je parle aujourd'hui pour la première fois, dans la seule université du monde, qui ait plus de morts que de vivants". ■ Michaël de Saint-Chéron

Réactiver le parrainage pour la Fondation "Un avenir ensemble" dans le Val-de-Marne

Crée en 2006 par le Général Kelche et actuellement présidée par le Général Puga, Grand Chancelier de la Légion d'Honneur, la Fondation "Un avenir ensemble" cherche à corriger les inégalités de chances pour des jeunes scolairement brillants et issus de milieux socio-professionnels modestes. La Fondation contribue ainsi à promouvoir la notion de mérite chère à nos Ordres nationaux, et à renforcer la cohésion et la mobilité sociales.

Concrètement, la Fondation organise l'accompagnement des jeunes par des parrains ou marraines décorés de la Légion d'Honneur ou d'un autre Ordre national. Ceux-ci, grâce à leur expérience de vie et leur soutien moral et socio-culturel, aident les jeunes à prendre confiance en eux, à s'ouvrir à de nouveaux horizons et à préciser leur projet d'études. La relation, centrale, entre les jeunes et leur parrain/marraine, est secondée par l'établissement scolaire, les familles et la Fondation. Cette dernière, outre le suivi assuré par un référent académique, propose des actions de formation aux parrains/marraines et peut soutenir financièrement les études du filleul/de la filleule.

Après une première phase de parrainages actifs dans le Val-de-Marne, cette action s'est tarie au fil du temps. Grâce à la nomination d'une nouvelle référente académique, Mme Marie Vannouque, et au soutien du Recteur de l'Académie de Créteil M. Daniel Auverlot, il est possible de la relancer, mais le recrutement de nouveaux parrains et marraines s'avère indispensable.

Cette activité que tous ceux qui l'ont vécue décrivent comme très gratifiante, demande bien sûr de la disponibilité morale mais n'est pas "chronophage" : une rencontre par mois avec le/la filleul(e). En revanche, le parrainage s'étend sur plusieurs années, puisqu'il accompagne le/la jeune de la seconde jusqu'à son entrée dans la vie active.

Si comme moi vous souhaitez vous engager dans cette aventure, ou si vous voulez en apprendre plus avant de vous lancer, n'hésitez pas à contacter Mme Marie Vannouque, e-mail : m.vannouque@fondation-unavierenensemble.org ■ Christine Moro, comité local Nogent-Le Perreux



Projection privée : "Mon Légionnaire"

En fin d'année s'est tenue, au Cinéma "Le Vincennes", la projection du film, "Mon Légionnaire", de Rachel Lang. Initiée par Monique Millot-Pernin, présidente du comité de Vincennes-Fontenay de la SMLH, cette séance fut l'occasion de nous retrouver et de partager un moment d'émotion autour d'un film rendant un hommage sensible aux épouses des militaires et marquant le respect porté aux hommes de la Légion Etrangère qui veillent sur la nation française. ■